



# Editoriales y Artículos de Opinión

30 de marzo del 2025

# Escenarios

GERARDO DE ÁVILA E IGNACIO VALENZUELA 2024

## SE DESTAPA MÁYNEZ

El 8 de septiembre de 2024, el ex candidato a la presidencia de la República por Movimiento Ciudadano (MC), el zacatecano Jorge Álvarez Máynez ya lo había dejado entrever, cuando en una entrevista exclusiva a EL SOL DE ZACATECAS dijo: "Aspiro a gobernar Zacatecas". Y fue apenas el viernes por la tarde, cuando confirmó que tiene posibilidades para ganar 2027, en franca referencia a que buscará ser el candidato a gobernador de MC para la gubernatura. Así de adelantados están los tiempos.

Lo anterior, sirva como preámbulo para recordar que, en tiempos de transformaciones, tal parece, que las instituciones públicas siguen dando vuelcos hacia un sometimiento y control desde el poder y los procesos electorales como una forma de control, como ocurrirá en el Poder Judicial estatal que el primer domingo de junio será renovado desde jueces (as), magistrados (as) y ministros (as), a través del voto popular. Nadie le entiende a la elección, pero ya faltan dos meses.

Bajo este escenario, los debilitados partidos políticos intensifican su fuerza, sus actores y liderazgos ya alistan los tambores de guerra para hacerlos sonar hacia la gran batalla por la gubernatura en el 2027 y, en su lanzamiento ponen en observación el actual ejercicio gubernamental de David Monreal Ávila quien también ya se prepara con los aliados, el PVEM y PT. Y en medio de esta batalla, vemos a una oposición debilitada en donde, otra vez, la coalición, PAN, PRI y lo que quedó del PRD tendrán que transitar juntos, no les queda de otra. A menos, que surja un gran frente opositor. ¿Pero quién lo encabezaría?

Sin embargo, hay ya noticias, la tercera vía, literal, fue anunciada el viernes por la tarde (al menos así se interpretó), cuando Jorge Álvarez Máynez se destapó por Movimiento Ciudadano diciendo que tiene posibilidades para competir y ganar en el 2027. El que entendió, entendió.

## NO QUIERE EL SEGUNDO PISO

En medio de su crisis política, los partidos tradicionales no cesan en la lucha por hacerse de poder, a pesar del descrédito de la representación popular de los diputados federales, senadores y legisladores locales, o ya sea, por los ayuntamientos, tal parece que ni por cambiar de lenguaje hacen esfuerzos y se mantienen aferrados a la descalificación, el desgaste, los discursos de odio, la confrontación y polarización, prácticas que el viernes y ayer sábado, el ex candidato presidencial Jorge Álvarez Máynez reprobó durante sus discursos, primero en la asamblea juvenil y después en la Convención Estatal que eligió y tomó protesta a Juan del Real, como nuevo Coordinador Estatal de Movimiento Ciudadano, en sustitución de Marco Vinicio Flores Guerrero, actual diputado plurinominal, que nadie votó por él (Marco).



El zacatecano Jorge Álvarez Máynez ya lo había dejado entrever, cuando dijo "Aspiro a gobernar Zacatecas".

**Jorge Álvarez Máynez, en entrevista a EL SOL DE ZACATECAS ya había dicho que le gustaría gobernar Zacatecas, y apenas el viernes, por la tarde la confirmó de manera tácita.**

La jornada política de Álvarez Máynez en Zacatecas, con su capital político amasado como candidato presidencial y la fuerza política que lo impulsa, ya es aprovechada en su empeño por lograr el cambio en Zacatecas, expresiones que han sido interpretadas como la reiteración y ratificación de sus aspiraciones por gobernar el estado e incluso, durante los dos momentos, entre los jóvenes y en la convención, el dirigente nacional del Movimiento Ciudadano, fue insistentemente ovacionado al grito de ¡gobernador! ¡gobernador! ¡gobernador! Y ante el creciente entusiasmo y efusividad de la movilización naranja, el ex candidato presidencial se pronunció por el rechazo al viaducto elevado, tema que fue debatido con elevación cualitativa entre los militantes que, además, de no aprobar la obra insignia de David Monreal Ávila, por cierto, obra suspendida por la jueza Margarita Quiñones, el propio Álvarez Máynez dijo tener soluciones reales a problemas de movilidad que tiene la capital y zona metropolitana y respaldadas por el pueblo de Zacatecas.

## LA POLARIZACIÓN QUE VIENE

Los indicadores sociales ya remarcan la politización del conflicto por el segundo piso o viaducto elevado sobre el bulevar metropolitano López Mateos y conforme se avance en la complejidad jurídica o legal, también las fuerzas electorales se modificarán, unas

hacia el retroceso y otras hacia la consolidación de victorias en la lucha por los Poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial. En este sentido y por la misma convergencia de opiniones, el diputado federal Alfonso Ramírez Cuéllar, vicecoordinador de la bancada de MORENA en la Cámara de Diputados y ahora fuerte aspirante a gobernar Zacatecas, ayer se adentró a los espacios universitarios y en la Unidad Académica de Economía promovió la elección del Poder Judicial Federal con su estratégica movilización Construyendo Justicia e incluso, también ha emitido cuestionamientos de oposición al viaducto elevado.

La intensidad preelectoral se advierte en aumento con otros actores que han sido mencionados para el 2027 como: Rodrigo Reyes Mugüerza, Saúl Monreal Ávila, Alfonso Ramírez Cuéllar, Geovanna Bañuelos de la Torre, Ulises Mejía Haro, Verónica Díaz Robles y Carlos Puente Haro. El orden de los mencionados no significa absolutamente nada, lo aclaramos, porque luego, los señores (as) son inmaduros y sentidos.

Por parte del PAN, PRI y lo que quedó del PRD, anote a Miguel Varela Pinedo, Noemí Luna Ayala, Carlos Peña Badillo y Adolfo Bonilla Gómez (a quien lo ven más ya en MC) y se acabó lo que se vendía. No tiene más cuadros, así de diezmados andan. Y todavía se indignan cuando de les dice.

Y ahora, Jorge Álvarez Máynez de Movimiento Ciudadano que se ha calificado como la tercera vía y con posibilidades de ganar Zacatecas en el 2027. El ex candidato a la presidencia de la República por MC quiere aprovechar lo que construyó el año pasado. De manera que, más adelantada no puede andar la sucesión en Zacatecas.

**NOS LEEMOS LA PRÓXIMA SEMANA.**



Geovanna Bañuelos  
de la Torre

## Infancia migrante, la más olvidada

En el contexto actual persiste un incierto escenario financiero por las reiteradas amenazas de imponer aranceles, el discurso y las políticas xenofóbicas ante las deportaciones de migrantes contrarias a las leyes vigentes de Estados Unidos.

La postura de la presidenta de la República Mexicana Claudia Sheinbaum Pardo ha sido enfática: prevalecer el diálogo bilateral, particularmente en el tema de migración donde el Gobierno de México plantea atender las causas. La migración debe ser ordenada y segura en el marco del respeto a los derechos humanos. Ser inmigrante no es un delito.

Atender y comprender el fenómeno de la migración es multifactorial y complejo, particularmente el de las infancias. Actualmente existen cifras alarmantes. De 2019 a la fecha, 600 mil menores han cruzado la frontera entre Estados Unidos y México sin un tutor legal. En los últimos meses, cerca de 4 mil infantes han sido separados de sus familias y el gobierno estadounidense ha cancelado litigios de asilo y 30 mil menores migrantes podrían ser deportados.

Con un enfoque humanista, debemos actuar por las niñas, los niños y los adolescentes. La Convención sobre los Derechos del Niño y otros instrumentos internacionales buscan resguardar el ejercicio pleno del derecho a la educación como un pilar fundamental para el desarrollo integral de la infancia.

Uno de los principales obstáculos que enfrentan los infantes en situación migratoria al momento de buscar ser incluidos en el sistema educativo de nuestro país es la exigencia de documentos para inscribirse en las escuelas. Actas de nacimiento, certificados de estudios previos o identificaciones oficiales. Estos requerimientos se convierten en una forma de negación del derecho a la educación, aunado a que muchos enfrentan discriminación por su origen, lengua, vestimenta o acento, ade-

**De 2019** a la fecha, 600 mil menores han cruzado la frontera entre Estados Unidos y México sin un tutor legal. En los últimos meses, cerca de 4 mil infantes han sido separados de sus familias y el gobierno estadounidense ha cancelado litigios de asilo y 30 mil menores migrantes podrían ser deportados.

más, son víctimas de burlas, exclusión y acoso escolar. Las escuelas no siempre están preparadas para atender la diversidad cultural y lingüística.

### UN ENFOQUE HUMANISTA Y EDUCACIÓN

Con un enfoque humanista, he presentado una iniciativa para que las niñas, niños y adolescentes puedan continuar con su formación educativa sin obstáculos. La propuesta parlamentaria plantea que las autoridades educativas adopten medidas concretas que faciliten la inscripción y permanencia de estudiantes migrantes, sin exigir documentación migratoria como requisito. Y reconocer expresamente el derecho de las niñas, niños y adolescentes migrantes a la educación en condiciones de igualdad con los nacionales, sin importar su situación migratoria ni la de sus tutores. La educación en México debe ser universal. Ninguna niña, niño o adolescente debe quedar fuera del aula por una condición que no eligió.

\*Senadora de la República por el PT



Verónica Alamillo Ortiz

# INDIGNANTE: ¡No estás solo!

**INDIGNANTE**, así con mayúsculas, indignante ver a las diputadas, sí, a las diputadas con A, levantando el puño de lucha, en pleno mes de marzo, mes de la conmemoración de las mujeres. Indignante verlas gritarle al “presunto” violador: ¡No estás solo!

Sólo les faltó portar sus pañuelos naranjas, símbolo de lucha contra la violencia hacia las mujeres; sus pañuelos morados, representación del feminismo y la igualdad de género; o, peor aún, sus pañuelos verdes, emblema de la lucha por la prevención de la violencia sexual.

El fuero surgió con la necesidad de proteger la función legislativa y garantizar el libre ejercicio del cargo sin temor a ser perseguido, sin recibir represalias políticas o judiciales. Sin embargo, ¿se ha convertido este estatuto en un escudo de impunidad?

## PROTEGER A UN PRESUNTO AGRESOR

Marcar un precedente en esta ocasión no fue para conmemorar la lucha histórica de las mujeres, sino para proteger a un presunto agresor. El desafuero de Cuauhtémoc Blanco, diputado federal de Morena, se convirtió en un escándalo que expone las contradicciones de quienes dicen defender a las mujeres, pero aplauden a un “presunto” violador.

Actualmente, en todo México hay miles de niñas y adolescentes que han sido violadas, abusadas por personas con trastornos mentales, por hombres que se sienten intocables, protegidos por un sistema cómplice. En el país hay niñas y adolescentes que son violentadas por familiares, por personas cercanas a su seno familiar, mientras las instituciones les dan la espalda.

## LA SALUD, UNA DEUDA PARA LAS MUJERES

En Zacatecas, el acceso a la salud y los medicamentos sigue siendo una deuda

**El desafuero** de Cuauhtémoc Blanco, diputado federal de Morena, se convirtió en un escándalo que expone las contradicciones de quienes dicen defender a las mujeres, pero aplauden a un “presunto” violador.

pendiente para las mujeres El derecho a decidir sobre sus cuerpos sigue siendo un campo de batalla, mientras la impunidad se encarga de amparar a agresores y revictimiza a quienes buscan y demandan justicia.

Las madres buscadoras, incansables en su lucha, han sido ignoradas, minimizadas, criminalizadas. No les creen. Pero hoy, la Cámara de Diputados le creyó a un “presunto” violador. ¿Es esta la justicia que nos ofrecen?

## SU SILENCIO ES CÓMPLICE

La postura de la presidenta con A ante esta grave situación es, por decirlo menos, increíble. Su silencio es cómplice. Su postura, una traición. Dijo que las luchas históricas de las mujeres y sus logros significativos han sido fundamentales. Pero hoy, con su actuación, ha demostrado que la lucha es sólo un discurso cuando la balanza se inclina a favor del poder. No llegamos todas.

Las mujeres de todo el mundo hemos peleado durante décadas por nuestra libertad, por nuestra seguridad, por nuestra voz. Sin embargo, cuando el poder protege al agresor, el mensaje es totalmente claro: la lucha sigue siendo desigual. Y eso, eso es indignante.



Luis Wertman Zaslav

# Finanzas sanas

**Estrategias prácticas** y ejemplos reales para mantener el equilibrio financiero en: la familia, la asociación vecinal y la empresa.

## 1. FINANZAS SANAS EN LA FAMILIA

El primer paso para lograr finanzas saludables en la familia es establecer un presupuesto familiar realista. Identifica en categorías como: alimentación, vivienda, educación, salud y ocio. En cada punto planifica, ahorra y establece metas claras.

LA FAMILIA GARCÍA, quienes decidieron implementar un presupuesto mensual. Al anotar cada gasto, descubrieron que una parte significativa se destinaba a servicios de suscripción que no utilizaban con frecuencia. Al cancelar algunos de estos servicios y redirigir esos fondos hacia un fondo de ahorro, lograron no solo reducir gastos, sino también planificar la remodelación de su cocina sin recurrir a deudas.

Hay numerosas aplicaciones y hojas de cálculo que facilitan la gestión del presupuesto. También puedes optar por métodos más tradicionales, como el uso de libretas o calendarios y anotar ingresos y gastos diarios. Lo importante es anotar todos los días y así entenderás tus necesidades reales. Todos los miembros de la familia tienen que participar en la planificación financiera. Desde los niños hasta los adultos, deben comprender la importancia del ahorro y el gasto, para que cada integrante contribuya a la salud económica familiar.

## 2. FINANZAS SANAS EN LA ASOCIACIÓN VECINAL

La gestión transparente de los recursos es esencial para generar confianza entre los miembros y garantizar que cada inversión o gasto se haga en beneficio de todos. La realización de reuniones periódicas, la elaboración de informes financieros y la participación activa de los vecinos son prácticas que fortalecen este compromiso.

En un barrio de la ciudad, la asociación vecinal implementó una reunión mensual donde se presentaban los balances y se discutían propuestas para el uso de los fondos comunitarios. Gracias a esta iniciativa, se logró financiar la instalación de iluminación

en áreas comunes y la organización de talleres de reciclaje.

La capacitación en temas como presupuestos, captación de fondos y manejo de imprevistos permite una administración más eficiente y previene conflictos o malentendidos. Existen aplicaciones que permiten registrar ingresos y gastos hasta plataformas de votación en línea para decidir sobre inversiones, estas soluciones digitales hacen que la gestión sea más dinámica y participativa.

## 3. FINANZAS SANAS EN LA EMPRESA

La planificación estratégica define objetivos claros. La clave está en mantener control del flujo de caja y en ajustar el plan según las condiciones del mercado.

Una pequeña empresa de tecnología, al notar una disminución en las ventas, revisó su presupuesto y detectó áreas donde se podía recortar gastos sin afectar la calidad del servicio. Con estos ajustes, no solo estabilizó su situación financiera, sino que también pudo invertir en capacitación para su equipo, lo que posteriormente se tradujo en la mejora de productos y aumento en la clientela. Invertir en capacitación, innovación y marketing es un compromiso de crecimiento para mantenerse competitivo.

Un emprendedor, en sus inicios, solía tomar decisiones de inversión basadas en intuiciones. Tras enfrentar algunos reveses, decidió implementar un sistema de indicadores financieros y mensuró cada gasto e inversión. Este cambio de estrategia le permitió identificar patrones, optimizar costos y, en pocos meses, ver un incremento en la rentabilidad de su negocio.

Se requiere de disciplina, planificación y, sobre todo, una visión clara. Aunque cada ámbito tiene sus particularidades, los principios fundamentales -presupuesto, transparencia, participación y planificación- son aplicables en todas las áreas. Estos hábitos generan salud financiera, nos dan desarrollo y pueden marcar una gran diferencia.



Hazael Ruíz Ortega

# La pandemia que nos enseñó a ser humanos

**Hoy, al** cumplir un lustro de aquel lunes 30 de marzo de 2020 —cuando el Diario Oficial de la Federación declaró la emergencia sanitaria por Covid-19—, el aire parece cargarse de ecos: el silencio de ciudades paralizadas, el zumbido de respiradores en hospitales saturados, el susurro de familias separadas por la distancia.

Las medidas anunciadas en 2020 —suspensión de actividades no esenciales, confinamiento, cierre de espacios públicos— no fueron meros decretos: fueron un terremoto social. De la noche a la mañana, escuelas se convirtieron en pantallas, oficinas en mesas de cocina, y los abrazos en un lujo riesgoso.

En el desconcierto, surgieron destellos de humanidad. Las familias redescubrieron la convivencia forzada, los negocios se transformaron en centros digitales, y las calles vacías se llenaron de aplausos a las 9 pm para quienes luchaban en hospitales. La pandemia nos enseñó que la resiliencia no es solo resistir, sino aprender a bailar bajo la lluvia.

## LECCIONES DE UNA CRISIS GLOBAL. TRES VERDADES EMERGIERON:

**1. La interdependencia es irreversible.** Ningún país pudo vencer al virus en solitario. La vacuna: logro científico, histórico, resultado de cooperación internacional, también expuso la desigualdad.

**2. Innovación o extinción.** Las empresas que se aferraron al modelo tradicional quebraron; las que adoptaron teletrabajo, comercio electrónico o manufactura ágil no solo sobrevivieron, sino que florecieron.

**3. Lo esencial es invisible.** La salud —física y mental— dejó de ser un discurso para convertirse en prioridad. Sistemas de alerta temprana y políticas públicas con enfoque emocional ya no son opcionales.

Los verdaderos héroes, quienes habitualmente usan un uniforme y demás personal considerado esencial: por ejemplo, personal en hospitales que durmieron en pasillos, repartidores que atravesaron ciudades fantasma, empleados de supermercados y otros que arriesgaron su salud a favor de la comunidad.

Hubo un frente silencioso: el sistema penitenciario. Donde la separación era fantasía, la triada formada por personas

**La pandemia** no solo fue un virus; fue un espejo que reflejó la fragilidad.

privadas de su libertad (PPL), sus familias y el personal penitenciario logró lo imposible: contener brotes masivos mediante protocolos rigurosos, cartas como terapia y videollamadas que sustituyeron visitas. En el Cereso de Santa Marta Acatitla, por ejemplo, talleres de higiene autogestivos redujeron contagios en un 60 por ciento, según reportes de la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH).

Como en *Lo que el viento se llevó*, la pandemia arrasó, dejando semillas de cambio. Scarlett O'Hara sobrevivió a guerras y hambrunas con terquedad; nosotros, con solidaridad. El Covid-19 fue nuestro viento: derribó estructuras y obligó a reconstruir cimientos fuertes.

Hoy, las mascarillas son reliquias en museos; simbolismo y recordatorio de que la vulnerabilidad nos une. La memoria no busca revivir el pánico, sí, las lecciones que nos obligaron a redefinir lo esencial, también un mandato: ser humanos.

También, aún resuenan, hogares incompletos, amigos que se fueron sin despedida, los matices y contextos específicos que vivieron las personas por todo el mundo. Recordar no es anclarse al trauma; es convertir la nostalgia en brújula. Valoremos su legado.

La pandemia no solo fue un virus; fue un espejo que reflejó la fragilidad. En aniversarios, no basta encender velas; hay que encender conciencias. Porque, como diría Galeano, la utopía está en el horizonte: caminamos dos pasos, ella se aleja dos pasos. Sin embargo, lo esencial es caminar.

## El Runrún dominical

# La sucesión política adelantada: el juego de las visitas simultáneas

Por Grupo Imagenzac



La política zacatecana se encuentra en un punto de inflexión. En el mismo día, dos figuras clave de diferentes partidos, **Jorge Álvarez Máñez** de Movimiento Ciudadano (MC) y **Alfonso Ramírez Cuéllar** de Morena, visitaron el estado, un hecho que marca una clara señal de la sucesión política adelantada en la entidad. Aunque la elección está aún lejos, el escenario ya está siendo perfilado por los actores más relevantes del panorama político nacional. Álvarez Máñez, conocido por su postura crítica hacia el sistema tradicional de partidos, ve en Zacatecas una plaza estratégica para la expansión de su partido. Con su discurso de renovación y lucha contra la corrupción, intenta calar entre una población que, históricamente, ha sido gobernada por las mismas élites políticas. Su presencia en el estado podría ser el inicio de una consolidación de su base en la región. Por otro lado, Ramírez Cuéllar, un hombre cercano a la presidenta **Claudia Sheinbaum Pardo**, busca fortalecer la presencia de Morena en Zacatecas, un partido que sigue cosechando adeptos gracias a la popularidad presidencial. La visita de Ramírez Cuéllar también resalta la estrategia de continuar extendiendo la influencia de Morena en el país, especialmente en estados donde la transición política aún está en pleno proceso.

Ambos dirigentes, aunque de partidos distintos, coinciden en la oportunidad que representa Zacatecas. Sin embargo, esta simultaneidad de visitas también refleja la lucha por el control del estado y la clara aceleración de un proceso electoral que, a pesar de estar lejano, ya ha comenzado a tomar forma.

Zacatecas, una vez más, es testigo de una sucesión política adelantada que pone de relieve la competitividad entre los partidos en la búsqueda de poder.

## Las propuestas excesivas y populistas de Ernesto González Romo

La propuesta del secretario de la Función Pública, **Ernesto González Romo**, de ofrecer diez mil pesos a quienes denun-

cién y graben actos de corrupción entre los servidores públicos puede parecer una medida audaz para combatir la corrupción, pero plantea serias interrogantes sobre su efectividad y las posibles consecuencias no deseadas.

En primer lugar, el incentivo económico podría generar denuncias falsas o manipuladas, ya que aquellos motivados exclusivamente por la recompensa podrían distorsionar la realidad con tal de obtener el pago.

Por otro lado, esta estrategia podría poner en riesgo la seguridad de los denunciantes, al exponerlos a represalias de aquellos involucrados en actos corruptos. Si bien la grabación de un acto corrupto puede ser una prueba valiosa, es fundamental garantizar la protección adecuada para evitar que las personas involucradas en la denuncia sufran amenazas o ataques.

## Los hospitales de Zacatecas en riesgo de cerrar sus puertas

Los trabajadores del Hospital General de Zacatecas y de la Mujer en Guadalupe llevaron a cabo una manifestación en protesta por las condiciones laborales y la falta de recursos en el sector salud. Los empleados, incluidos médicos, enfermeros y personal administrativo, señalaron la creciente sobrecarga de trabajo, la falta de insumos básicos y el deficiente salario que enfrentan a diario.

La manifestación evidenció el malestar generalizado dentro del sistema hospitalario estatal, que se ve afectado por la escasez de personal y la infraestructura insuficiente.

Lo que agrava aún más la situación es la actuación deficiente del secretario de Salud del estado, **Uswaldo Pinedo Barrios**, quien ha sido acusado de no escuchar las demandas de los trabajadores y de no ofrecer soluciones claras ante la crisis. La falta de respuesta efectiva y la indiferencia hacia las necesidades del personal médico han generado un clima de desconfianza y frustración.

A pesar de los esfuerzos de los trabajadores por mantener un ambiente laboral adecuado para brindar atención de calidad a los zacatecanos, el gobierno estatal no ha mostrado el compromiso

necesario para garantizar la mejora de los hospitales y la atención de salud en la entidad. La situación sigue siendo crítica, y las manifestaciones podrían intensificarse si las autoridades no toman acciones inmediatas. Los hospitales están en riesgo, entre la indiferencia y la ignorancia del secretario de salud, de cerrar las puertas a la atención de la población. Un horizonte negro se observa en el camino de la salud local.

## El Hospital de la Mujer dejó de ser una buena opción

Además de las manifestaciones de los trabajadores del sector salud, la ineficiencia se ha apoderado de los hospitales. Esta semana, en el Hospital de la Mujer —una institución cuya vocación debería ser precisamente la atención digna del parto— se vivió un caso alarmante que evidencia el abandono. Una mujer embarazada acudió al hospital al comenzar con contracciones, pero ante la falta de equipo, la indiferencia médica y la negligencia del personal, fue ignorada mientras esperaba atención. Sin supervisión, entró en trabajo de parto y dio a luz sola, en una de las camas. Nadie notó lo que ocurría hasta que, tras el esfuerzo físico, la mujer sufrió una complicación cerebral que la dejó cinco días en coma. Apenas este fin de semana recuperó el conocimiento. El personal solo intervino para cortar el cordón umbilical. ¿Dónde quedó la vocación, la ética y la humanidad en el sistema de salud?

## En el PRD, las diferencias llegan hasta el Ministerio Público

Apenas el viernes se dio a conocer la vinculación a proceso de **Hilda Esparza Cabral**, **Jesús Aurelio Acroy Mendoza de la Lama** y **José Juan Mendoza Maldonado**, exdiputado local, por su participación en la toma indebida de las instalaciones del Partido de la Revolución Democrática (PRD) y el despojo cometido en contra del entonces presidente del partido, **Raymundo Carrillo**.

Este caso, que involucra la ocupación ilegal de un espacio político, pone de relieve no solo la tensión interna en los partidos políticos, sino también la complejidad de los procesos legales cuando se cruzan intereses personales, políticos y legales.

Según las autoridades, fueron ellos los responsables de llevar a cabo la toma de las instalaciones del PRD, lo que generó caos y conflicto en el seno de dicho partido. El despojo de los bienes en contra de Raymundo Carrillo también se presenta como un acto de violencia simbólica que no solo afecta al presidente en cuestión, sino que resalta la vulnerabilidad de las instituciones políticas ante conflictos internos.

Un dato relevante es que **Camerino Márquez Madrid**, quien también había sido citado para ser vinculado a este proceso, no fue formalmente incluido en el mismo. Márquez Madrid alegó que no se encontraba presente físicamente en el momento de la toma y que, además, no tenía conocimiento de los actos ilícitos que se estaban llevando a cabo. Esto plantea una cuestión interesante sobre la necesidad de pruebas claras y contundentes para la vinculación de los acusados a un proceso judicial.

Este caso refleja la creciente polarización y las disputas internas en lo que queda de un partido político en vías de extinción.

## RUNRUNAZOS

**Ruth Angélica Contreras Rodríguez**, actual secretaria de Finanzas en Zacatecas, el pasado jueves tuvo su primera intervención en la Ciudad de México como titular de la dependencia tras asistir a la Primera Reunión del Grupo de Trabajo MIRCA, contribuyendo a la modernización catastral en México en un trabajo coordinado entre los estados, la SHCP y la SEDATU. Podrían venir grandes avances.

El personal de la Dirección General de Servicios Periciales de la Fiscalía General de Justicia del Estado (FGJE), encabezado por **Rubi Sánchez Noriega**, participó en el Curso de Actualización en Genética y Toxicología Forense 2025, organizado por Logitlab. En el taller también estuvieron presentes colaboradores de comisiones y fiscalías de diferentes estados y de la FGR.

Mi Jardín de Flores  
Por la Madre Teresa Chalchihuites

**“Lo que estamos buscando es que no se afecte esta integración comercial México-Estados Unidos en la fabricación de vehículos para proteger los empleos en México y los empleos en Estados Unidos. Ese siempre ha sido nuestro argumento. Siguen de todas maneras las pláticas”:**  
**Claudia Sheinbaum Pardo.**

**CHALCHIHUITES, ZAC.-** Sábado 29 de Marzo de 2025. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén. P.D. Sólo que ahora estamos peor: la criminalidad continúa, además de la corrupción y la impunidad.

**La voz de Alerta ya Está Dada: “La Obesidad infantil es una Pandemia”**

**“YA ERA** tiempo, qué bueno que el doctor Néstor Alonso Lechuga García, director del Centro Estatal de Transplantes, haya dado la voz de alerta en contra de la ‘comida chatarra’, sobre todo para los niños que son los que más la consumen porque son los propios padres lo que los incitan, al no enseñarlos a comer sanamente”.

**-LES ARRUIAN** la vida a sus hijos -dice doña Petra-: es mucho mejor mil veces una tortilla con frijoles, que unos pinchurrientos chetos, churrumáis o cualquier otra maldita fritura; es mil veces mejor una agua de limón, que una pinchurrieta ‘Caca-Cola’ o ‘Pinchi-Cola’, mil veces mejor un taco de birria, que una pinchrienta hamburguesa.

**“NUESTRA GASTRONOMÍA** es tan vasta como sabrosa y nutritiva, yo no sé por qué les copiamos sus hábitos a los gordinflones gringos.

**“Y LA ENTREVISTA** que hoy sale en nuestro Diario **Página 24**, con el doctor Lechuga García, coincide con la nota que hoy sábado se publica en nuestro Diario **Página 24 Zacatecas**, y luego luego pegaron de gritos la Concamin y Kellog’s.

**En Europa Retiraron la “Caca-Cola”**

**“EN MÉXICO,** deberíamos de hacer lo que acaba de suceder en Europa: retiraron del mercado productos de “Caca-Cola” por exceso de clorato.

**“DICE LA** nota que circula en redes sociales:

**LA EMBOTELLADORA** europea

## Mi Jardín de Flores “Comida Chatarra” y “Caca-Cola”

Por la Madre Teresa de Chalchihuites



Claudia Sheinbaum Pardo



Néstor Alonso Lechuga García



**“La mayoría de productos concernidos e invendidos ya fueron retirados de los comercios y seguimos tomando medidas para retirar los productos que quedan en el mercado”, informó la embotelladora de Coca-Cola en Bélgica (Foto: Patricia Huchot-Boissier/ abaca/picture alliance)**



Cheetos. La porquería I



Churrumais. La porquería II

de Coca-Cola en Bélgica anunció el lunes (27.01.2025) un retiro masivo de productos en Europa debido a una concentración de clorato demasiado alta.

**LA RETIRADA** atañe a latas y botellas de cristal retornables de Coca-Cola, Sprite, Fanta, Fuze Tea, Minute Maid, Nalu, Royal Bliss y Tropic en Bélgica, Países Bajos, Alemania, Reino Unido, Francia y Luxemburgo, en circulación desde noviembre.

**“NO TENEMOS** cifras exactas pero está claro que se trata de una cantidad considerable”, señaló a la agencia AFP la Coca-Cola Europacific Partners Belgium.

**“LA MAYORÍA** de productos concernidos e invendidos ya fueron retirados de los comercios y seguimos tomando medidas para retirar los productos que quedan en el mercado”, agregó la empresa.

**“EN NUESTRA** planta de producción en Gante, realizamos pruebas en el marco de nuestros procesos de control (...). Estos controles permitieron identificar niveles elevados de clorato”, explicó la compañía.

**SEGÚN LA** web de la Comisión Europea, el clorato en la alimentación proviene de los desinfectantes con cloro utilizados para el tratamiento del agua y en la transformación de los alimentos.

**EN UNA** publicación científica de 2015, la autoridad europea de seguridad de los alimentos estimó que una exposición a largo plazo al clorato en los alimentos podía causar posibles problemas de salud a los menores, especialmente a los niños que carecen de yodo.

**PERO SEGÚN** este organismo, incluso considerando los niveles más altos, “es poco probable que la ingesta total en un solo día supere el nivel recomendado para los consumidores de todos los grupos de edad”.

**“HASTAAQUÍ** la nota, ¿qué les parece?

**-MAGNÍFICO,** LA Dra. Sheinbaum debería de imitar las normas que rigen en el primer mundo en casos como este.

**-PUES MI** comadre Sheinbaum les tiene una sorpresa a todas esas empresas generadoras de enfermedades renales, por lo pronto la Kellog’s y la Concamin, ya pegaron de gritos.

**-ESO LO** dejamos para después, ¿les parece?

**-LO QUE** usted diga, madre Teresa.

**-APENASA** tiempo pa’ llegar a la botana en ‘La Sierra’.

**-BUENO, ME** voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe.



## EL SUEÑO DE LA RAZÓN

ISRAEL ÁLVAREZ

*Una de las pesimistas falacias de la democracia es que la mayoría no puede estar equivocada o que, en todo caso, es legítimo equivocarse cuando lo hacen tantos al mismo tiempo*

### Mal de muchos

Una de las pesimistas falacias de la democracia es que la mayoría no puede estar equivocada o que, en todo caso, es legítimo equivocarse cuando lo hacen tantos al mismo tiempo. El sistema electoral supone que los gobernantes son elegidos democráticamente, hecho que justifica las austeras instituciones y los nunca suficientes “recursos” que necesitan anualmente (aunque no haya elecciones). Esto implica, al menos en el discurso, que los votantes pueden manifestar su deseo voluntariamente y así, elegir con toda la libertad posible a quienes administrarán el poder.

En ese sentido, se podría afirmar que el libre albedrío, es decir, esa gran capacidad para tomar decisiones autónomas y hacerse cargo de las consecuencias, es el sustento de lo que supone ser la democracia. En el ideal, la democracia funciona porque la libertad individual y las conciencias también.

La disonante realidad secreta a voces dice que la mayoría de los mexicanos votan porque no les queda de otra, y cuando pueden, mejor se abstienen. El descontento por la política no es secreto de nadie.

En las campañas electorales se ha vuelto tradición inducir discretamente al voto con estímulos de despensas chafas y otros “recursos” para que los votantes acudan “libremente” a elegir quién le conviene más al pueblo.

Pero como el pueblo empuja en los zapatos propios y nadie soporta cañonazos de recursos, a veces se ejerce casi “voluntariamente” la inducción al voto. También puede que eso sean puras mentiras y solo chismes corrientes difundidos por la oposición en turno.

Quizás en realidad la magia democrática ocurre después de un profundo examen político de conciencia, un análisis sustentado en la cultura política siempre disponible a los ciudadanos de a pie, los votantes mismos que, por cierto, rara vez son especialistas en política como muchos académicos que, aunque no hagan nada político, ya se enteraron de lo que está mal.

Al día en que se escriben estas burdas líneas, el promedio de educación en México ronda en un poco menos de los 10 años. Es decir, la gran mayoría, ésa que luego toma las importantes decisiones políticas, llega por fortuna a concluir la educación secundaria.

Bienaventuradamente, en ese nivel educativo se aprende educación cívica y ética, siempre y cuando por supuesto, los maestros no se vean obligados a suspender clases para exigir, legítimamente, sus derechos laborales. El maestro, marchando, también está enseñando.

Luego se complica la historia porque los ex alumnos que no tienen derechos ni herencias suficientes tienen que trabajar para ganarse el pan con minúscula, y así, mantenerse lo suficientemente vivos para seguir trabajando, para seguirse manteniendo, para se-

guir trabajando... porque eso sí, los mexicanos son muy chambeadores y vaya que se nota, no como sus gobernantes y los especialistas en política que por más que dicen que chambean, como que no se nota tanto.

Ahí andan los pobres académicos teorizando la cochina realidad ad mientras ésta se les escapa entre líneas por no haberla citado adecuadamente. Lo bueno es que tienen conciencia de clase, saben que son oprimidos y que, además, para

su pesar, maldita conciencia, también son intelectuales. Los que sí tienen derechos y herencias suficientes no necesitan tener conciencia de clase, no vayan enterándose que son los malos de la película.

El poder necesita repartirse, pero nomás entre pocos porque si se repartiera entre muchos eso ya sonaría a socialismo y fuchi, no vayan a tener que poner otra vez muros para distinguir a los que tienen la razón de los que no.

Que fortuna que exista la democracia para garantizar que el pueblo sea el que tenga la razón, ni modo que la mayoría pueda equivocarse tanto o siempre. De tal modo que, a pesar de las pesimistas falacias, los ciudadanos tienen la oportunidad de organizarse e informarse para tomar sus propias decisiones políticas, casi con toda libertad y conciencia, al menos, eso sustenta a las austeras instituciones y el popular consuelo de tantos.



## PURO VENENO

### DESTAPE NARANJA

En su estrategia de aprovechar la fama que le quedó como candidato presidencial, Jorge Álvarez vino a Zacatecas a repartir promesas de que MC será el partido que gobierne. Los *naranjas* le gritaban "gobernador", en una especie de ceremonia de destape. Esa posibilidad ya la planteaban desde el año pasado. "¿Sí, verdad?", decía Felipe Álvarez, papá de Jorge, cuando alguien proponía eso. Ahora, este fin de semana, los emecistas se alborotaron. De paso pusieron a Tere Villegas como presidenta del consejo estatal y a Juan del Real como coordinador operativo. En esa asamblea *naranja*, les faltó la representación de Apulco, municipio que gobiernan.

### LES MARCAN LÍNEA

En el morenismo anti-monrealista, destacan que a los diputados federales Ulises Mejía y José Narro ya les dieron línea para que hagan equipo con su compañero de bancada Alfonso Ramírez Cuéllar. Por eso lo acompañaron a su foro para promover la elección judicial, que hicieron en la escuela de Economía de la UAZ. Alfonso no quiso hablar abiertamente ni de aspirantes ni de proyectos políticos: "a eso no vengo". Se centró en el tema de la elección judicial, aunque adelantó que en el caso del proyecto de la presa Milpillas habrá acuerdos del gobierno federal con ejidatarios.

### QUERÍA MANDARSE SOLO

Los pendientes y negociaciones con Donald Trump, cuentan viboras del gobierno federal, han pospuesto la designación de nuevos nombramientos en las delegaciones. En la Procuraduría Agraria no se visualizaban cambios por lo pronto, pero *Panchito* Pérez Compeán comenzó a rebelarse y a querer mandarse solo, hasta el punto en que el titular, Víctor Suárez, decidió correrlo. Pero *Panchito* no tardó en acomodarse como magistrado provisional. No sería raro que replicara esa actitud rebelde ahora en el Tribunal Superior de Justicia.

### SALUD, EN EL OLVIDO

Hay hartazgo en Pinos. Aquel programa que presumió la presidenta Claudia Sheinbaum, en el que personal médico y de enfermería visitarían a adultos mayores para revisarlos, no está funcionando. Pues resulta que los servidores de la nación sí los visitan, pero para hablarles de la elección judicial, no de sus enfermedades. En la 4T tienen sus prioridades. Y en Zacatecas, no hay sistema de salud como en Dinamarca, nomás hospitales a punto de colapsar.

### SE SALE DE LA SECTA

¡Jaimito se rebeló! Lenguas viperinas cuentan que el diputado Jaime Esquivel ya no quiso pertenecer más al grupo político de *La Secta*. Por la Legislatura circulan relatos de que el de Río Grande se negó a seguir dando las "aportaciones" al movimiento, y eso generó un distanciamiento con la jefa del grupo. Fue, según dicen, una salida muy tormentosa, porque se escuchaban mucho escándalo y gritos afuera de la oficina del diputado, quien estaba en llamada telefónica. Jaime sabe que no es el único que se ha ido distanciando de *La Secta*, pues ya hay otros como la secretaria de Educación, *Gaby* Pinedo, y el mismo Carlos Zúñiga, de la Jefatura de Oficina del Gobernador, que ya lo hicieron.

### SE CONTIENE LA SÍNDICA

Hasta el momento, la síndica de la capital, Wendy Valdez, no ha hecho reclamos ni berrinches, al menos no públicamente. Y es que los regidores, con 60 mil pesos mensuales brutos, están ganando alrededor de 5 mil pesos más que ella, cuando regularmente quien encabeza la Sindicatura recibe más ingresos, por las responsabilidades que tiene. Esa brecha se originó en la anterior administración, por la voracidad de los regidores de aquel entonces como Felipe Marín, Carlo Magno Lara, Darinka de León, Luis Eduardo Monreal y Salma Cruz, entre otros. Por temas de dinero, los varelistas no han querido modificar el tabulador para la sindicatura.

### AFERRADA AL PUESTO

Desde hace tiempo, son constantes las quejas del magisterio contra Nancy Aguilera, jefa de la región federalizada en Sombrerete. Y según dicen, ya se había determinado su destitución, pero Nancy se aferra al puesto, confiada en que le ayuden sus contactos de la Nueva Gobernanza.

# LA ENREDADERA



**JOSÉ LUIS MARTÍNEZ, CON MANO DURA EN CONCHA DEL ORO.**

Con eso de que el preciado recurso hídrico cada vez es más escaso, es necesario que las autoridades pongan mano dura para regular el consumo y en ello ya se aplicó **JOSÉ LUIS MARTÍNEZ**, alcalde de Concepción del Oro, quien meterá en cintura, sí o sí, no solo a los morosos, sino a los que estén conectados con tomas clandestinas y se las va a cortar... Sí, las redes del agua, sino las regularizan. Aunque ya entablaron diálogo con los de unas 600 tomas detectadas, hay algunos que ya se pusieron al brinco y **MARTÍNEZ** no se anduvo con rodeos y mandó cortarles el agua al menos a tres que se rehusaron a pagar lo que deben al organismo operador. Resultaron ser conocidos priístas cercanos a **OLIVIER BRIONES**, excandidato a alcalde, y como se esperaba, pusieron el grito en el cielo y acusaron revancha política. Si nomás es que paguen el agua pues...

**EXTRAÑA PARTICIPACIÓN DE DDHH EN MOVIMIENTO FRIJOLERO.**

Luego de cuatro días en que los frijoleros de la zona norte del estado bloquearon la carretera federal 45 a la altura de Sombrerete, para exigir la apertura de varios centros de acopio, el alcalde **RAMIRO HINOJOZA** informó que finalmente ya se logró y el frijol podrá ser vendido, poco a poco. Resultó que esta movilización fue impulsada por dos grupos de agricultores, liderados por un lado, por **CUAUHTÉMOC ESPINOZA** y las Colonias Agropecuarias, y por el otro, un líder identificado como **FRANCISCO VILLA**. En el movimiento, dicen los campesinos, el del nombre revolucionario ha estado ligado a una comisión interamericana de derechos humanos que no

saben ni de dónde salió, lo que les resultó extraño a todos. Pero bueno, al final de cuentas se unieron dado que iban por un mismo objetivo y a ver si ya cesan los bloqueos.

**ESPALDARAZO DE MÁYNEZ A JUAN DEL REAL.**

Ayer, **MARCO VINICIO FLORES** dejó la coordinación estatal del partido Movimiento Ciudadano para dar paso a **JUAN DEL REAL**. El cambio fue respaldado por la militancia naranja y atestiguado por el líder nacional del partido **JORGE ÁLVAREZ MÁYNEZ**, aspirante al gobierno de Zacatecas en el 2027, quien no adelantó, advirtió que para ese año la entidad bailará al ritmo de **MÁYNEZ, MÁYNEZ...** Y bueno, para ello confía en la labor que hará **JUAN DEL REAL** y **TERE VILLEGAS**, que queda al frente del consejo. Arduo trabajo tienen por delante...



**QUEMAZÓN EN EL CORRALÓN DE LA FGR.**

Hablando de arduo trabajo, mucho tendrá el delegado de la Fiscalía General de la República, **FRANCISCO JAVIER ESQUIVEL CRUZ**, luego del incendio del corralón de la fiscalía, en el que se acabaron más de 200 vehículos y otros tantos quedaron con daños considerables. Estas unidades forman parte de investigaciones de todo tipo, del orden federal por supuesto, y estaban en distintos procesos. Recién, Protección Civil del estado informó del alarmante incremento de incendios en la entidad, hasta 50% más que el año pasado, y estima que un gran porcentaje son causados. Está de pensarse esta gran conflagración que afectará los procesos judiciales... Pero así se quemaron varios vehículos en la subestación de la CFE... sabe si serán fortuitos o provocados. ¿Usted qué cree?



# El retrato perfecto

*IV Domingo de Cuaresma. Ciclo C*

**"Tu hermano estaba muerto y ha vuelto a la vida"**  
**Lucas 15,1-3.11-32**

**E**l relato evangélico que proclamamos y escuchamos el cuarto domingo de Cuaresma es siempre actual... Alguien ha dicho emocionado que, si se quemaran todas las páginas del Evangelio y quedara solamente ésta, con eso sería suficiente para reconstruirlo. El padre de la parábola se comporta 'sin medida' en la acogida de los dos hijos y en la oferta del perdón para quien se reconozca necesitado de él y quiera reconstruir su vida. Es el retrato perfecto de Dios, nuestro Padre.

Podemos imaginar el impacto de esta visión ante un auditorio judío marcado por la gran cantidad de requisitos a cumplir para acceder al perdón de Dios. Quizás todavía hoy pudiera parecernos un perdón demasiado fácil y barato. 'Alcahuate' se dice todavía en ciertos ambientes cuando un padre permite y se da sin reservas a sus hijos. He oído comentar -seguramente como reproche- si la Iglesia no está abaratando el perdón al abrir puertas y ventanas a presuntos 'pecadores públicos'.

Volver a escuchar esta parábola nos

conmueve porque nos vemos reflejados en alguno de los hijos. El 'pródigo' vuelve porque tiene hambre y es humilde; el 'mayor' se asoma, pero no entra. El padre tiene corazón para los dos; no importan despilfarros, ni quejas. Jesús habla de su Padre como quien ama sin medida y perdona porque ama. Al escuchar y meditar lo que revela la parábola, estamos invitados a ser como el padre bueno, desmesurado en generosidad y pronto para perdonar. Si somos sus hijos, ¿por qué no ser misericordiosos como Él?

En la cultura actual hablamos mucho de justicia, solidaridad, reconciliación, paz... pero muy poco de perdón. Hay programas para la educación en la libertad, tribunales de justicia alternativa, comisiones de derechos humanos y a favor de las víctimas; todos importantes para la convivencia social. Sin embargo, el perdón en su sentido social, no tiene cabida, ni constituye un elemento cotidiano para la convivencia social; raramente se otorga. Se anhela la justicia, pero se excluye el perdón siendo que se

necesitan mutuamente si se quiere sanar de fondo los corazones. Una sociedad donde no tiene cabida el perdón termina por ser dura, áspera, injusta, inhumana. Los romanos, creadores del derecho, decían que cuando se procuraba la máxima justicia se cometía la máxima injuria. ¿No podríamos imitar al Padre, justo y misericordioso de la parábola, en la convivencia social?

La Cuaresma es tiempo óptimo para trabajar la espiritualidad y las posibilidades curativas del perdón. Hay muchos hijos heridos, tirados en el camino, abandonados por la indiferencia... No se trata de hacerse las víctimas, ni de ser alcahuetes, sino de responsabilizarse de las propias malas acciones para levantarse, sabiendo que Dios nos sale al encuentro con el ofrecimiento del perdón. El cristiano debe estar en primera fila cuando se trata de colaborar en la cultura del perdón en su dimensión social. Muchos hijos -menores y mayores- pueden salvarse si imitamos y reflejamos el estilo misericordioso de nuestro Padre Dios.

Que la bendición de Dios nos ayude a ser servidores de la misericordia, y el perdón, por tanto, agentes y artesanos de paz.

**Sigifredo Noriega Barceló**

Obispo de/en Zacatecas



JOSEANGEL  
RENDÓN

Joseangel Rendón escribe desde 1995; recientemente ha publicado los libros Fantástico (disponible en Amazon) y Triplicantes, de narrativa, así como Animadversos de poesía.

## Stefan Zweig en tonos pastel

*"Desde que existe el libro nadie está ya completamente solo, sin otra perspectiva que la que le ofrece su propio punto de vista, pues tiene al alcance de su mano el presente y el pasado, el pensar y el sentir de toda la humanidad".*

Stefan Zweig

**A**l hablar de películas de autor, siempre, en la visión de todo lector-cinéfilo, que somos muchos, el libro estuvo mejor que la peli. Ya lo hemos dicho más de una vez, este pensamiento ha generado las discusiones Libro-VS-Peli, pero, ¿hay alguna película que le gane al libro, en cuanto a su rica narrativa y sensación que nos deja al final? Aquí vale la pena hablar de un gran autor, sus libros, las películas adaptadas de sus libros y el director que ha roto los estándares de cómo hacer cine.

En el año 2014 salió a la luz una de las películas más insólitas en cuanto a su riqueza de imagen y genialidad de producción: El Gran Hotel Budapest, dirigida por Wes Anderson, la cual tuvo 9 nominaciones a los pe-

mios Oscar del cine, con excelentes actores que se pelearon por un papel en la cinta y una visual de cineasta que recorrió las épocas del cine mundial y su avance narrativo. Pero todo esto se logra en las obras cuyo autor tomó como referente el director para realizar el guion: Stefan Zweig (1881 - 1942).

Todos sabemos que el autor más adaptado al cine y la TV es Stephen King, pero tal vez el segundo lo sea Stefan Zweig, teniendo más de 15 filmes basados en su obra y su vida, que también tuvo elementos de drama de los grandes.

King lleva la ventaja al escribir en el -socorrido por Hollywood- género de terror, mientras Stefan Zweig, escritor austriaco, nacionalizado británico, aborda la aventura increíble y

el amor (en todas sus letales dosis), por lo que debemos obviar la comparación, aquí los filmes adaptados:

CONTINÚA LEYENDO  
DA CLICK AQUÍ

## EL CAMINANTE ERRANTE



SERGIO  
RÍOS

Soñador que se deja llevar por la imaginación y las letras. Escritor de El Curro de Plata.

## Juanito

*"...Juanito, estás chico todavía para saber esto, pero tienes que saber lo que pasó. Tu mamá no te dejó: a ella se la llevó Diosito..."*

**D**on Fede, ¿Tiene migajón que me regale?

-Juanito, andas de suerte: esta vez no se los aventé a los perros. ¿Pos dónde andabas muchacho de porras? quería ayudarte, pero pos ya no se te vio ni el polvo.

-No me vio porque me fui a buscar a mi madre. No la encontré.

-A veces la vida es cruel, amiguito. Tienes que ser fuerte y salir adelante.

-Mi madre no me quería.  
-¿Por qué dices eso?  
-Ella me juró que no me iba a dejar solo nunca, y ya lo ve uste, me dejó y me siento muy solo. No sé qué hacer, no sé si las cosas que hago están bien o están mal. Antes de perdís ella me regañaba por algo que no estaba bien, ahorita no sé qué hacer. Tengo miedo, tengo mucho miedo de salir a la calle o de quedarme adentro del jacal, no tengo a mi madre pa que me proteja. Antes mi madre me defendía de los que me hacían una diablura.

En las noches me decía que juntara mis manitas y pidiera a San Martín de Porres por mis pecados y los pe-

cados del mundo. Ya no tengo quien me junte mis manitas pa pedir por mis pecados y segurito que ya tengo muchos más pecados. Pedrito, el hijo del campanero me dijo que las mamás eran las más buenas del mundo. La mía no es buena, ¡la mía no es buena! ella me dejó solo desde aquella noche que me desperté ya no estaba, ni siquiera me dijo nada. Yo creo que ya no me aguantó, a lo mejor yo era un chiquillo malo, a veces no le hacía caso, a lo mejor se fue con otros niños buenos. Desde que mi madre me dejó me han pasado hartas cosas malas. Tengo miedo, Don Fede. ¿A dónde voy? ¿qué hago?. Tengo mucha hambre todo el tiempo.

-Juanito, no te me agüites, yo te voy a echar la mano ¿dime cómo te ayudó?

-Don Fede, présteme a su madre. Présteme a su madre pa que me diga que tengo que hacer, dígame que me cuide aunque sea unos días, se lo juro por San Martín de Porres que no me voy a portar mal, y no voy a repegar cuando me pida un mandado. Andele, se lo pido por la gracia de Dios. Dí-

game que sí.

-No te puedo prestar a mi madre

-¿Por qué?

-Porque ella ya se fue.

-A uste también lo dejó su mamá.

Ya lo vido, ¿por qué las mamás se van? ¿por qué mi mamá se fue y me dejó? ¿y ahora, quien nos prestará una mamá?. Pobre de usted, pobre de mí y pobres de los que los dejan sus madres.

-Juanito, estás chico todavía para saber esto, pero tienes que saber lo que pasó. Tu mamá no te dejó: a ella se la llevó Diosito.

-¿A dónde?

-Al cielo. Tu mamá se murió.

-¿Se murió?

CONTINÚA LEYENDO  
DA CLICK AQUÍ